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Y   lo llamó por su nombre: Raúl Paz Alonzo; y le puso 
calificativos: Estúpido y cobarde. Y extendió su cólera 
al comité Ejecutivo Nacional de su Partido, el PAN: 

mentirosos y traidores. Era todo enojo e indignación, 
se decía amenazado y vulnerado…  Regresaría a casa a 
meditar unos días y después resolvería su futuro político.

Joaquín Díaz Mena, diputado federal y aspirante al Senado 
de la República, aceptó, al fin, ante lo irremediable, lo que 
muchos previmos y le advertimos: que la candidatura a 
senador sería para Paz y no para él, que de nada servirían 
las encuestan que lo ubicaban en primer lugar, que de 
nada serviría el trato que hiciera con Mauricio Vila porque 
la decisión de su Partido vendría del Centro y el Centro 
estaba comprometido con Paz.

Vila me traicionó, me dijo Huacho: Hace meses pactamos 
que el Estado seria para él y el Senado para mí; hicimos 
mancuerna y comenzamos a trabajar juntos, yo le daría los 
votos que nadie más puede darle en el interior del Estado, 
porque yo soy el panista más votado en la historia en 
Yucatán, me repetía una y otra vez el aspirante fracasado.

Y luego recordó: una vez don Víctor Cervera Pacheco me 
escuchó hablar en una reunión de pescadores y me llamó: 
muchacho tienes futuro. Desde entonces comencé a 
buscar una candidatura por el PRI, se me negó la primera 
vez y fui por la segunda, se me negó de nuevo y me pasé al 
PAN y gané la alcaldía de San Felipe.
Hoy Huacho se oye más enojado. La rueda de prensa que 
ofreció el jueves en esta ciudad no dejaba lugar a dudas, 
estaba herido pero, de verdad será tan inocente de no 
conocer al PAN, tan ignorante de no saber que en la política 
prevalen los intereses sobre acuerdos y amistades.

Y si ya lo hizo una vez, ¿no lo hará de nuevo? De verdad 
lo veremos pronto a las puertas de su casa en San Felipe 
con sus banderitas del PAN, resignado a su fracaso. O, 
como muchos suponen, sucumbirá al canto de las sirenas 
de Morena u otro partido, y desdeñará los millones que 
podría conseguir por postularse y arrebatarle algunos 
miles de votos.

¡Al tiempo! Los héroes o los idealistas son material fílmico.

Opinión 

ENTRE LA RESIGNACIÓN 
Y LOS MILLONES

Por Manuel Triay Peniche
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EspecialEspecialEspecial

Presidente Coparmex-Mérida

Trabajar todos hacia un solo 
#Yucatán: José Antonio Loret 

de Mola Gómory

“Coparmex-Mérida participará desde 
la observación electoral, haciendo 
propuestas, generando debates e 

invitando a los candidatos a que nos 
presenten sus plataformas”.

Apunto de que inicie la contienda electoral rumbo a la 
gubernatura del estado así como la renovación de las 
presidencias municipales de los 106 municipios y el 

Congreso local, el mensaje de los empresarios yucatecos 
es claro y contundente: “En Yucatán no vamos para atrás ni 
un milímetro, vamos para adelante y eso lo deben de tener 
muy claro quienes aspiran a ser funcionarios públicos”.

Señaló lo anterior el LAE José Antonio Loret de Mola Gómory, 
presidente de Coparmex-Mérida, quien recientemente 
asumió dicho cargo por el periodo 2018-2019. En entrevista 
con La Revista Peninsular, el empresario anticipó 
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Especial

que entre los planes de trabajo del 
organismo que representa está, 
precisamente, la participación en el 
tema electoral dentro del marco del 
proceso electoral que ya está a la 
vuelta de la esquina.   

“Coparmex-Mérida participará desde 
la observación electoral, haciendo 
propuestas, generando debates e 
invitando a los candidatos a que nos 
presenten sus plataformas”.

“En ese contexto nosotros les diremos 
qué es lo que esperamos de cada uno 
de ellos y subrayarles que lo que 
tenemos muy claro como sociedad es 
que: En Yucatán no vamos para atrás 
ni un milímetro, vamos para adelante, 
y quienes ganen las elecciones 
tanto para gobernador como para 
presidente municipal deberán estar 
dispuestos a trabajar por la sociedad, 
pues si no saben servir les sugiero 
que mejor se busquen otro trabajo”.

Loret de Mola Gómory agregó que 
Coparmex-Mérida llevará a cabo 
campañas de promoción al voto como 
siempre lo ha hecho ese organismo 
empresarial, a fin de propiciar la 
mayor afluencia posible a las urnas.

“Cuando este proceso concluya el 
primero de julio y quienes hayan 
resultado ganadores en las urnas se 
instalen en sus respectivos puestos, 
pediremos que todos nos pongamos 
a trabajar, que le bajemos el 
volumen al tema político y hagamos 
lo necesario para entender que el 
próximo gobernador de Yucatán será 
gobernador de todos los yucatecos y 
no sólo de los que votaron por él, lo 
mismo en el caso de la Alcaldía de 
Mérida, será alcalde para todos los 
que vivimos en esta ciudad”, apuntó.

De lo que se trata es de que, de una 
vez por todas, los políticos se pongan 
de acuerdo para trabajar y se quiten 
los egos y los protagonismos, y que 
de verdad encuentren las soluciones 
de fondo para los problemas sociales 
pendientes, expuso.

Transparencia y rendición 
de cuentas

Asimismo, el entrevistado comentó 
que “Coparmex divide su Plan de 
Trabajo en tres grande áreas, la 
política, económica y social; en 
cada una de ellas tenemos temas 
específicos”, uno de los temas de 

relevancia que está incluido en el 
plan es el de la transparencia y 
rendición de cuentas de parte del 
sector público. 

“Es un tema de que se ha hablado 
durante muchos años, por nuestra 
parte, seguiremos trabajando de 
manera incansable para lograr que 
la información que se obtenga del 
sector público, llámese Ejecutivo, 
Legislativo o Judicial, así como de los 
Ayuntamientos, esté al día y a la mano 
de todos los ciudadanos; sin duda, ha 

habido avances importantes pero es 
necesario seguir trabajando en esto”.

Otro tema –dijo-, es el sistema 
estatal anticorrupción, Coparmex-
Nacional es el organismo empresarial 
que más ha empujado en este asunto, 
y aunque en el ámbito federal hay 
complicaciones, en lo que se refiere 
al estatal, Yucatán es de los cinco 
estados en los que se han logrado 
avances sustanciales, pues ya se 
sacó la convocatoria para elegir al 
secretario técnico de este organismo, 
se trata de un gran compromiso y 
responsabilidad social.

Seguridad pública y respeto a la ley

Por otra parte, José Antonio Loret 
de Mola destacó la participación de 
la sociedad en el respeto a la ley y 
la seguridad pública, “la ley se hizo 
para cumplirse, podemos estar o no 
de acuerdo en lo que diga pero la 
ley se tiene que cumplir, en nuestra 
sociedad a veces la gente es un poco 
permisiva en este tema”.

 “La ley se hizo para 
cumplirse, podemos estar 
o no de acuerdo en lo que 
diga pero la ley se tiene 
que cumplir, en nuestra 

sociedad a veces la gente 
es un poco permisiva en 

este tema”.
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No obstante, cumpliendo la ley 
ayudamos a quien nos cuida y a la vez 
cuidamos a quien nos cuida, se trata 
de que ayudemos a los que están 
encargados de garantizar nuestra 
seguridad, abundó.

“Sí y solo sí Yucatán mantiene los 
niveles de seguridad que tiene 
hoy en día podrá avanzar y lograr 
el desarrollo social que tanto 
anhelamos. La verdad es que en 
la entidad vivimos en un clima de 
seguridad optimo y eso va de la mano 
con la convivencia social, la sociedad 
se siente capaz de salir de sus casas 
en las noches y convivir con la gente 
que nos rodea”.

“Sin duda, son bienvenidos todos 
los que vengan de otros estados del 
país a vivir a Yucatán a Mérida y a 
los municipios, estamos conscientes 
de que traen derrama económica 
e inversión, pero también es justo 
que entiendan que deben ser 
corresponsables, que aquí hay reglas 
de urbanidad, usos y costumbres 
que se deben respetar pues gracias 
a eso gozamos de este clima de 
tranquilidad”.

Los jóvenes empresarios

Más adelante, el empresario indicó 
que Coparmex-Mérida es pionero en 
la inserción de los jóvenes al mundo 
empresarial: “Coparmex hace más 
de 25 años que tiene este modelo 
de Jóvenes Empresarios, hoy esta 
comisión ha logrado un trabajo 
extraordinario, contamos con 16 
capítulos universitarios, es decir, 
los jóvenes van a una universidad  
encuentran eco en los muchachos, 
les explican cuales son los objetivos 
de nuestro organismo y así es 
como empiezan a hacer debates y 
conferencias, esperamos despertar 
la conciencia de participación cívica 
de los jóvenes, ellos siempre han sido 
y serán el motor de la democracia del 
país.

Este renglón dedicado a las nuevas 
generaciones es parte de nuestro 
plan de trabajo, y abordamos a través 
de la motivación a fin de que sigan 
siendo factor de cambio e incidan 
en las políticas públicas, los jóvenes 
están interesados y hasta más 
informados que los adultos, pero hay 
que alimentarlos con información 
seria, objetiva y responsable, dijo el 
entrevistado.

Innovación y tecnología

De igual forma, la actual directiva de 
Coparmex-Mérida también abordara 
el tema de la necesidad de contar con 
mayor innovación y tecnología, es 
decir, el valor agregado que pueden 
tener los productos que se hagan 
en la región para que tengamos una 
mayor derrama económica.

“Como sabemos, se ha creado ya 
una zona económica especial para 
Yucatán precisamente para ese tema, 
no es la propuesta que necesitamos 
porque no vinieron los temas de 
excenciones fiscales de ISR e IVA, sin 
embargo hay que tomar en cuenta 
que es el final de una administración y 
hay que verlo como un buen principio, 
aunque insistiremos para llegar a 
obtener productos competitivos, 
en el sentido de que sea un clóster 
donde la entidad pueda trabajar en 
estas áreas tan importantes”. 

Adicionalmente –continuó-, 
trabajaremos hacia adentro en la 
necesidad de crear infraestructura 
pública para hacer un estado más 
competitivo, necesitamos sentar 
las bases de algunos sectores 
para que puedan desarrollarse 
adecuadamente.

Un ejemplo es la industria energética, 
que va a tener retos importantes de 
corto, mediano y largo plazo, “hay 
cosas que por más que se quieran en 
lo inmediato no se van a lograr como 
la proveeduría de gas natural en 
tiempo y forma, dijo.

No obstante, hay opciones en el 
mercado y esas son las que hay 
que traer y hacerlas accesibles al 
industrial a fin de que puedan mejorar 
sus costos pues solo de esa manera 
podrán competir en el mercado, 
puntualizó.
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Desde la Ciudad de México, en 
conocido restaurante de Polanco, 
cuna de muchas entrevistas, 

acuerdos, consensos y alianzas 
políticas, una vez nuestros enlaces 
nacionales nos brindan lo más reciente 
de sus acostumbrados cónclaves 
de opinión, ahora, con camino a la 
silla Presidencial, a la que, por cierto, 
califican de muy bajo nivel competitivo 
en relación a propuestas de fondo, y, 
por el contrario, están dejando, en sus 
fases de ley, un mal sabor de boca cuyo 
contenido es la guerra sucia.

Refieren los sucesos que, casi todos 
los días, cuentan con bastante tiempo 
y espacio en las principales nacionales. 
Ataques, descalificaciones, bajezas, 
denuncias de todos lados. Los llamados 
independientes, en breve, agregan, van a 
soltar sus voces para hacer una posible 
labor de acompañamiento, para la que, 
presuntamente fueran previamente 
convocados y ayudados como simulan 
los acontecimientos permitidos por las 
autoridades electorales.

Parece, detallan, que se está dejando 
la excelente oportunidad de subir el 
tono de competitividad y sustento 
democrático de la vida nacional. 
Incluso, dicen que hay supuestos 
convenios de esos llamativos para 
unirse en ese tenor en la modernidad 
de hacer política en México. De 
acuerdo a sus apuntes se deja ver que 
los llamados operadores incluso de 
quienes posee el poder público. Ofertan 
como prioridad la guerra sucia. Hasta la 
imagen de la UNAM se ha desdibujado 
cuando un ex rector se subió al juego 
político-electoral sin guardar las 
formas pasajeras, como hacen algunos 
de provincia y en estas zonas del país.

Parece que el legado que se le va 
dejando a las nuevas generaciones 
es el de confrontación en el ver quien 
diseña, inventa, modifica, muestrea, 
resalta el ataque con todo y familias 
para los de enfrente. Parece, o quizá, 
ya sea una triste realidad, la lucha 
del poder a costa de lo que sea. Los 
motivos pues son varios, comentan 
nuestros analistas con aperitivo en la 

mano. Unos disfrutan de las ventajas 
y placeres para el presente y futuro de 
poder manejar casi todo a su alrededor, 
y los demás quizá anhelan lo mismo 
para las mismas intenciones muy 
particulares, reiteró editor de matutino 
nacional.

En estos conceptos están todos los 
aspirantes a la Presidencia de México, 
unos a boca propia y los demás 
permitiendo lo propio por los agentes 
asignados para ello. ¿Y las propuestas 
que se requieren de manera urgente? Si 
bien no han iniciado los tiempos fuertes 
para estas ofertas, los candidatos 
hasta ahora en sus miles y miles de 
palabras difundidas a nivel nacional 
ya debieron de haber iniciado una 
plataforma sólida de la transformación, 
el cómo y los resultados a obtener para 
millones y millones de mexicanos que 
aún esperan mejores tiempos para esta 
nación que la naturaleza la hizo rica en 
recursos naturales.

El golpeteo de la corrupción eje 
central en la mente de los futuros 
votantes ha hecho convocar a los 
aspirantes a suceder a Enrique Peña 
Nieto para tomar esa temática de 
desahogo y buscar el acercamiento 
al voto ciudadano. Lo que, según los 
analistas plurales en torno a la mesa 
semanal y ya con los alimentos sobre 
ella, ni ese aspecto han contado con 
esos especialistas que dibujaran 

un camino cuya consonante fueran 
etapas creíbles, sustento de cambios, 
convocatorias para el formato final 
con el agregado de los sectores de la 
sociedad a lo máximo permisible. Ahí, 
estaba una gran oportunidad para este 
segundo cuarto del proceso electivo 
para el 1 de julio, subrayó conductor de 
noticiero vespertino ya con más de 20 
años en el concepto nacional.

Así ni a Meade, ni a López, ni Anaya de 
los más fuertes han podido encarrilar 
este excelente tiempo para subir 
preferencias o bien dejar pensante 
a los ciudadanos ya con conceptos 
más claros para la hora de la decisión 
final de la votación. Incluso, uno de los 
iniciadores de este compacto grupo de 
análisis político, piensa que hay tiempo 
para traer a la vista nacional, con todos 
los tenores de la adversidad ya ganada 
a pulso con sus guerras sucias; un 
cambio cuyo formato central más 

Línea directa 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

Lo mismo de siempre 
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defina esperanza en la propuesta, que 
desconfianza en más o peor de los 
mismo de siempre. 

La hora del postre

En fin, será interesante observar en 
estas fechas y las vecinas quien o 
quienes aprovecharán este punto 

fundamental en el nivel que se quiere 
para los gobernantes. Al menos, 
dijeron ya a la hora de sabroso postre, 
que, en Yucatán, en su ciudad capital de 
Mérida sus más posibles vencedores 
Víctor Caballero y Renán Barrera ha 
manifestado abiertamente a jugar 
con esos esperados diseños de altura 
que siguen esperando los ciudadanos; 
veremos, sería no solo innovador, sino 
de gran aporte al crecimiento cívico, 
democrático y de nuevos tiempos. 
Pendientes, ya falta poco para ver si se 
hacen realidad esos dichos.

Con un PAN severamente enfrentado, 
disminuyendo sus posibilidades 
desde adentro, sin tanto escándalo se 
colaron de nuevo, como es su tenor 
principal a lo largo de más de 20 años 
de vivir del erario tanto Magaly Cruz 
Nucamendi como Beatriz Zavala 
Peniche, ambas, desde luego, por la 
vía plurinominal. Ambas panistas no 
tienen nada que envidiarle a Benito 
Rosel, quien por medio de sus hijos 
sigue creciendo la fortuna familiar, 
como asuntos del Comité Permanente 
del Carnaval y que hasta a Cecilia 
Patrón Laviada ha sido nombrada en 
presuntos manoseos del presupuesto 
municipal. Hasta la Ciudad de México 
llegan copias de supuestas infladeras, 
que, no dejan sola a Rosario Robles 
en esos altos cuestionamientos de los 

presentes días. Claro, que no se puede 
asegurar, sino nada más comentar 
las voces que salen de los mismos 
sitios cercanos a los oficiales, indicó 
distribuidor de material editorial y de 
medios impresos.

Con mucha cercanía, ya muy evidente 
de acuerdo a agente de los palacios que 
visitó la Ciudad de México y fue invitado 
a esta amena reunión, los perredistas 
Alejandro Cuevas y Eduardo Sobrino, 
una vez más, manejaron todo a su 
favor. Siguen recibiendo favores y la 
vida es bella para este par de alegres 
compadres, resaltó el compañero de 
una comunicadora yucateca que esta 
ocasión sí le tocó una candidatura a 
diputada en una zona de competencia 
perredista. Los dos ganones. Alejandro, 
quitó de la lista a quien le cuidó su lugar 
y lo utilizó para no alzar protestas y 
se puso él como primer plurinominal 
para el Congreso del estado. Su pareja, 
Eduardo, máximo enlace con lo oficial, 
pues terminó también en la lista de 
la tercera circunscripción federal, 
claro, para ir por la vía plurinominal 
a diputado federal. ¿Don Eduardo, 
cuándo ha ganado una elección por 
mayoría de votos?

Así, un perredismo con presencia de 
algunos de sus destacados miembros 
recibiendo sumas interesantes de 
dinero bajo los auspicios de conceptos 
de investigación y normatividad 
legislativa y demás nombres que usan 
los supuestos intelectuales del PRD. 
Otros con sus proyectos a mano que 
mueven sus compañeros ahí mismo 
en México tienen una vida bastante 
cómoda en lo económico. Y ahí en 
el sureste de México desde lo local 
Cuevas y Sobrino dueños y señores 
del PRD tomando todo lo que les llega 
en dichos finales, y claro, haciendo lo 
propio para cumplir esas dibujadas 
dádivas que parecen ir asomando más 
cada día, según las anotaciones de 
los analistas de la Ciudad de México, 
y que, coincide, con la voz invitada de 
la semana del vertical agente de los 
palacios, cuya cubertura partidista 
fue el pretexto exacto para este 
encuentro que, por cierto, se alargó 
varias horas, concluyendo cerca de la 
media noche. Bueno, lo importante fue 
que, a la hora de la cuenta; hacen gala 
del sello de la casa, que es plural y, 
todos ponen. Súper pendientes, que en 
estos días usted podrá ver, escuchar 
y leer interesantes movimientos de 
las escuadras uniformadas con siglas 
partidistas y sus útiles colaboradores.
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Las Mil y 
Un verdades 

En todo el mundo se habla sobre el 
tema de inseguridad, y sabemos 
que todos los gobiernos 

implementan medidas cada vez 
más estrictas para combatirla, pero 
cuando hablamos de delincuencia 
cibernética, nos inmiscuimos en un 
mundo del cual, muy pocos conocemos 
y muy poco se ha legislado. Es muy 
común que a mucha gente le hayan 
clonado la tarjeta de crédito o le 
hayan sustraído dinero de su cuenta 
bancaria. La mayoría de los afectados 
recurren a las instituciones bancarias 

emisoras de las tarjetas o de las 
cuentas bancarias, para realizar un 
reclamo, pero en muchas ocasiones 
éstos no proceden y tenemos como 
consecuencia que pagar gastos o 
compras que no realizamos. Es por 
esto, que la delincuencia cibernética, 
encuentra un nicho de mercado 
enorme y utilizando su eslogan “Easy 
Money” sigue haciendo de las suyas.

El pasado mes de marzo de 2016, el 
Servicio de Administración Tributaria 
(SAT), tuvo un ataque cibernético, 

ocasionando con ello, la suspensión 
por más de tres horas de su página 
web. El entonces titular, Aristóteles 
Núñez, manifestó a diversos medios 
de comunicación que la dependencia 
a su cargo, estaba preparada 
tecnológicamente para enfrentar 
este tipo de ataques, ya que tenía el 
respaldo de empresas certificadas 
para afrontar este tipo de agresiones.

El ex titular del SAT manifestó en esa 
ocasión, que en el año 2015, se habían 
contabilizado en promedio 

DELINCUENTES CIBERNÉTICOS,
 UNA REALIDAD QUE PREOCUPA TANTO A 

LOS CONTRIBUYENTES COMO AL SAT
Por Demetrio Gerardo Correa Ceballos 
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un ataque por día, con diferentes 
grados de peligrosidad, ya que esta 
dependencia almacena información 
muy valiosa que a muchos “Hackers”, 
les interesa poseer. A nivel 
empresarial, se ha hablado de delitos 
o ataques cibernéticos ocasionados 
por robos masivos de información, a 
través de sistemas computacionales 
e incluso del secuestro de la misma, 
con la finalidad de extorsionar o 
simplemente para solicitar una 
cantidad sustanciosa de rescate. Lo 
anterior nos lleva a meditar sobre el 
grado de inseguridad que tenemos 
todos los ciudadanos, con respecto 
al manejo de nuestra información 
personal y/o confidencial a través de 
la web, o simplemente al encender  
nuestra computadora y conectarnos 
al internet. ¿Cómo definir un delito 
cibernético?, una de las grandes 
empresas encargadas de la seguridad 
de millones de usuarios en el internet, 
es la empresa denominada: Symantec, 
la cual define lo siguiente: “El delito 
cibernético, es aquel que se comete 
utilizando para ello un equipo, una 
red o un dispositivo hardware, que 
se infiltra en cuentas privadas o 
institucionales, con la finalidad de 
allegarse de datos confidenciales 
y sustraer información, realizar 
cargos económicos o la obtención 
de cantidades de dinero en efectivo”. 
Es importante conocer que el 23 
de Noviembre de 2001 se firmó el 
“Convenio sobre Ciberdelincuencia”, 
también conocido como el “Convenio 
de Budapest”; y fue el primer 
Tratado Internacional que busca 
combatir los delitos informáticos 
y de internet, armonizando las 
leyes nacionales de los países que 
lo ratificaron, con la finalidad de 
mejorar las técnicas de investigación 
y promover la cooperación entre 
éstas. Actualmente sólo 30 países 
han firmado y ratificado su adhesión 
a la Convención, mientras que otros 
16 países solo han firmado, pero a la 
fecha siguen sin ratificarlo. Nuestro 
país en el 2007 expresó su interés por 
cooperar con otros países para luchar 
contra el cibercrimen, pero sigue 
sin finalizar el procedimiento para 
adherirse al Convenio. Se le ha pedido 
en varias ocasiones a nuestro país, 
que deje de ser solo un espectador y 
que se adhiera de manera inmediata, 
pero las razones por las que nuestro 
país todavía no se une a este convenio, 
es porque, tendría que modificar 
y adecuar las leyes, alegando que 
sería difícil y complicado, pues 

existen diferentes intereses entre 
las autoridades mexicanas. Todos 
manejamos internet, realizamos día 
a día operaciones y traspasos de 
dinero de una cuenta a otra, pagamos 
nuestros impuestos, derechos y 
aprovechamientos al gobierno federal 
a través de los diferentes portales 
en la web, y todavía México sigue 
pensando si le entra o no! ¿Cómo es 
esto posible?. 

El Convenio Budapest nos debe 
interesar como nación, con la 
finalidad de unirnos al combate 
frontal y efectivo contra el crimen 
organizado que se oculta en el ciber 
espacio, así lo reafirmo el testimonio 
del vicepresidente de política global 
de la Internet Society, “Se deben 
involucrar a todos los actores, no 
sólo los gobiernos, sino que también 
intervengan las empresas y la 
sociedad en general, con la finalidad 
de asegurar que los usuarios 
estemos protegidos”. Es importante 
mencionar, que también se requiere 
de investigadores tecnológicos 
que conozcan hacia donde está 
transitando la tecnología, para 
conocer por donde pueden actuar los 
delincuentes y evitar que éstos se 
salgan con la suya.

Latinoamérica y el caribe han sufrido 
un incremento sustancial de ataques 
de Hackers. Nuestro país en el 
ranking regional, ocupa el segundo 
lugar, y el porcentaje de detecciones 
se elevó del 2015 al 2016 de un 0.58% 
al 2.09% respectivamente. Hay 
que dejar en claro que los delitos 
cibernéticos representan un gran 
riesgo, tanto para las empresas, los 
ciudadanos comunes y corrientes y 
el gobierno federal, por lo que hay 
que considerar que actualmente 
estos delitos rompen con los todos 
los esquemas tradicionales del 
delito, ya que adoptan herramientas 
tecnológicas muy sofisticadas que 
vulneran los sistemas considerados 
muy seguros, dejándonos a todos 
en un estado de total indefensión 
jurídica y vulnerabilidad. Por su parte, 
funcionarios del SAT, han manifestado 
que están a la vanguardia con la 
tecnología de información y la 
creciente penetración del Internet 
entre los mexicanos, ya que han 
incrementado y mejorado la 
capacidad recaudatoria de éste, 
por lo que, han invertido muchos 
recursos en soluciones informáticas 
que permiten la ágil entrega de la 

información, su control, validación, 
monitoreo y sobre todo el almacenaje. 
Es por ello, que cada día es más 
riesgoso el manejo de la base de datos 
de los contribuyentes, debido a que 
en cualquier momento, el SAT puede 
ser víctima de un Hacker profesional, 
por lo que hay que considerar, que los 
riesgos de ahora, no se comparan con 
los riegos de hace 10 años.

Si vemos este asunto desde un 
enfoque real, podemos distinguir y 
entender que por un lado, nuestra 
empresa está sujeta, día a día a un 
riesgo enorme de ser atacada por un 
Hacker desconocido; ubicado en un 
lugar indeterminado, quien podría 
secuestrar nuestra información 
y pedir en su caso, un rescate o 
simplemente robarnos los datos de 
nuestra tarjeta de crédito y realizar 
compras o gastos con cargo a nuestra 
cuenta, o más grave aún, infiltrarse 
en nuestra cuenta de inversiones, 
cheques o ahorros y extraer todos 
los recursos con un simple “click”, 
sin que nuestras autoridades puedan 
hacer nada al respecto, pues no 
tenemos “Las leyes adecuadas para 
castigar este delito cibernético”, 
debido a que nuestros gobernantes 
siguen pensando si le entran o no al 
Convenio de Budapest, pues es mucha 
bronca hacer cambios importantes y 
actuales a nuestras leyes para poder 
castigar efectivamente este delito. 

Las instituciones del gobierno en 
general, pero particularmente el 
SAT está en continuo acecho de los 
Hackers, que en cualquier momento 
pueden actuar. Imaginemos ¿Qué 
pasaría si toda o parte de la 
información que tiene el SAT de todos 
los contribuyentes pasara a manos 
de gente maliciosa?, tendrían en 
sus manos información valiosa que 
ocasionaría problemas inimaginables 
a muchos contribuyentes. Parte 
de las razones por la que muchos 
contribuyentes promovieron el 
amparo de la contabilidad electrónica, 
fueron por esta razón, debido a que 
toda la información financiera de las 
empresas quedaba a merced de los 
funcionarios del SAT, y ocasionaba 
incertidumbre el manejo correcto 
que se le daría a la misma. Actuemos 
como un verdadero país en vía de 
desarrollo que somos, y exijamos a 
nuestros gobernantes y legisladores 
que se pongan las pilas, para que 
podamos combatir en conjunto con 
los demás países este delito actual.
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Pues aunque el decreto transitorio 
489/2017 de apenas el año 
pasado aprobado en el Congreso 

del Estado, eliminó las pensiones 
vitalicias a los futuros gobernadores 
de Yucatán a partir de esa fecha, 
todavía hay otros más –incluyendo 
al actual gobernador Rolando Zapata 
Bello- que cuando cumpla 60 años de 
edad podrá solicitarla.

Por lo pronto, el ex gobernador 
panista Patricio Patrón  Laviada  
recurrió en días pasados a ese 
derecho y lo obtuvo según publicó el 
Diario Oficial de Yucatán el pasado 
miércoles.

El decreto que otorga  esa prestación 
a los ex gobernadores beneficiará 
ahora también al ex gobernador 
panista Patricio Patrón Laviada, con 

una pensión vitalicia de 106 mil 228 
pesos mensuales. El ex mandatario 
cumplió los 60 años de edad apenas 
el pasado 17 de diciembre de 2017.

De acuerdo al decreto vigente para 
los ex gobernadores que ostentaron 
ese encargo pueden recurrir a esa 
pensión quienes lo hayan sido hasta 
antes del año 2017 cuando entró 
en vigor una iniciativa que aprobó 
el Poder Legislativo de Yucatán 
para eliminar esa prestación a ex 
mandatarios.

Otros más que cuentan con la misma 
pensión son la ex gobernadora 
Dulce María Sauri Riancho, el ex 
gobernador Federico Granja Ricalde, 
el ex gobernador Víctor Manzanilla 
Sachffer y el ex gobernador Francisco 
Luna Kan.

Con el dedo 
en la llaga  

Por Yazmín Rodríguez Galaz 

En la fila para las 
pensiones vitalicias 

Patricio Patrón Laviada, ex gobernador de Yucatán.
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Patrón Laviada, quien el 17 de 
diciembre pasado cumplió 60 años 
de edad, solicitó al Ejecutivo estatal 
adquirir esa pensión de por vida, 
de acuerdo a la Ley de Pensiones 
de Ex Gobernadores de Yucatán, 
promulgada en 1994.

En mayo del año 2017, a solicitud 
del diputado local del PAN Elías 
Líxa Abimerhi, el Congreso del 
Estado  abrogó la mencionada ley. 
Sin embargo,  están vigentes los 
derechos de los ex mandatarios, 
de acuerdo al artículo transitorio 
segundo del Decreto 489/2017.

De hecho, de acuerdo al Diario Oficial, 
el ex panista presentó el pasado 19 
de diciembre –dos días después de su 
cumpleaños- al gobernador Rolando 
Zapata Bello su solicitud para obtener 
la pensión vitalicia, acreditando con 
documentos públicos que cumple con 
los requisitos.

Uno  de los requisitos es tener 60 años 
de edad, y que no cuenten con trabajo 
o con ingresos fijos equivalentes a la 
pensión.

El PAN fue el promotor de esa 
iniciativa, junto con la de eliminar el 
fuero constitucional que se otorgaba 
a los gobernantes.

Con esos cambios a la ley, los 
próximos gobernadores –desde 
luego el que resulte electo el próximo 
1º. De Julio de este año- ya no tendrán 
derecho a esa pensión vitalicia que se 
otorgaba una vez que cumplieran los 
60 años de edad.

En ese marco, todavía podrían recurrir 
a ella ex gobernadores como Ivonne 
Ortega Pacheco y el mismo Zapata 
Bello, cuando cumplan 60 años de 
edad.

**********

De golpe y porrazo

Simpática la decisión del Patronato del 
IMSS de colocar música “guapachosa” 
en las clínicas de la institución para 
que los derecho habientes puedan 
bailar mientras esperan su turno de 
atención.

La decisión ha causado polémica 
entre los mismos empleados y 
derechohabientes que sin embargo 
han respondido positivamente, ya 

que se paran a danzar para hacer 
más ligero el tiempo de espera para 
sus consultas.

Ese proyecto se realiza en las 
diferentes clínicas del IMSS en 
Yucatán y es tan polémico como lo 
que hizo la institución en Hopelchén, 
Campeche en donde decidió sustituir 
las camas por el uso de hamacas.

**********

Tiempo de silencio electoral para 
todos y la mayoría de los aspirantes 
y suspirantes han dedicado ese lapso 
para las reuniones privadas y de 
supuestas estrategias para lo que 
serán las campañas que formalmente 
arrancan el 30 de Marzo.

No obstante como ese día será 
“viernes santo”, la mayoría de los 
partidos y sus candidatos respetarán 
esa fecha y no iniciarán sus recorridos 
sino hasta el uno de abril próximo.

**********

El Diputado federal del PAN Joaquín 
Díaz Mena, decidió guardar silencio 
después de una rueda de prensa en 
donde manifestó su disgusto con la 
decisión de que el candidato de ese 
partido al Senado de la República, 
fuera Raúl Paz Alonso.

Díaz Mena –a decir de la gente de 
Morena- recibiría la propuesta para 
que sea candidato de ese partido al 
Senado de la República. Pero aún 
no se formaliza nada sobre el tema 
y Díaz Mena ha preferido guardar 
silencio en ese sentido.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firma en el 
E-mail:: yazrodriguezg@gmail.com
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Nadie sabe aún qué pasará en 
las elecciones de julio próximo. 
El subconsciente colectivo dice 

que Andrés Manuel López Obrador 
será el ganador de la elección, pero 
en sus dos intentos anteriores para 
estas fechas, el tabasqueño también 
lideraba las encuestas, esas que seis 
años atrás cayeron en el desprestigio 
y ahora, de nuevo, son santas 
escrituras de la voluntad de Dios.

Cuando empecé mi vida activa como 
periodista, allá en los años 80 en una 
habitación con varios télex en una 
pequeña redacción sobre un edificio 
en las calles cercanas a Bucareli, 
en la Ciudad de México, las notas ya 
narraban los horrores de un gobierno 
de partido único cuyos dirigentes 
y autoridades usaban en exceso el 
poder político.

Crecí con las historias narradas por 
los protagonistas de la matanza de 
Tlatelolco en 1968 y la del jueves 
de Corpus estudiantes asesinados 
por el mismo gobierno en el que el 
único común denominador era Luis 
Echeverría ya no como secretario de 
Gobernación sino como presidente 
de la República. Me decía Uuc-kib 
Espadas que si hubiéramos sabido 
que en esta circunstancia estaríamos 
después de tantos años, volveríamos 
a pensar en la decisión que tomamos 
de luchar por un país diferente allá en 
los inicios de la década de los 80´s.

Marco Antonio también coincidió 
conmigo: esta será quizá la última 
elección en la que veremos al PRI 
competir como lo conocemos. Su 
apuesta por un candidato externo, 
ciudadano, aún no sabemos si será 
exitosa o todo lo contrario. Lo cierto, 
es que las manifestaciones de 
hartazgo más los yerros del gobierno 
de Enrique Peña Nieto se antojan 
un cóctel poco atractivo para los 
electores al grado de ser casi molotov 
estallando en el logo del tricolor.

Por Francisco López Vargas

El fin de una época

Claroscuro

Andrés Manuel López Obrador, presidente de Morena. 
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Sin embargo, la desaparición del 
PRI y su logotipo no será completa 
en caso de que suceda. Por el 
contrario, los partidos políticos 
de oposición se han encargado de 
ser lo más parecidos al dinosaurio 
hegemónico al extremo de clonar 
sus prácticas, de abusar igual o peor 
del poder y de no poder encontrar 
honestidad ni para sus militantes.

Andrés Manuel clonó el cinismo 
del priismo capaz de presentar 
elección tras elección a Romero 
Deschamps, a gobernadores 
estilo los Moreira, o los Duarte, 
o los Yarrington: sólo deben de 
rendirle pleitesía, de confesarle 
sus pecados –previo donativo, por 
supuesto- para obtener el perdón 
de quien se ha erigido así mismo 
como el detentor de la verdad 
absoluta, del perdón absolutorio y 
de las segundas oportunidad que 
sólo da el arrepentimiento.

De poco o nada han servido las 
exhibiciones más cínicas de 
corrupción de un candadito que 
pareciera justificar todo los excesos 
de sus adversarios. Nada puede 
lesionarlo: ni los vídeos de Carlos 
Ahumada repartiéndole dinero a sus 
colaboradores Bejarano o Carlos 
Imaz; o un Gustavo Ponce jugando en 
Las Vegas y menos la redención de 
Napoleón Gómez Urrutia o Nestora 
Salgado para ser los abuelos de la 
República, en el Senado.

Ricardo Anaya no pareciera muy 
diferente al priista más avanzado: 
lava dinero, comete excesos en 
sus encargos de poder, secuestra 
el partido y las decisiones, impone 
candidaturas incluida la de él a la 
presidencia más la de los estados 
que se someten violentando o 
haciendo a un lado la tradición 
panista de definirlas en asamblea.

Los panistas, el gobernador Corral 
logró exhibirlos, privilegian los 
recursos sin importar que éstos 
sean discrecionales. En su pleito 
con la Federación, el gobernador de 
Chihuahua reculó cuando le dieron 
los 700 millones que exigía y no 
demandó cuando le agregaron 200 
millones adicionales. Mientras eso 
se resolvía, ni un solo gobernador, 
panista, perredista o priista, lo 
apoyó. Ni uno solo protestó con él y 

nadie avaló su protesta.

Finalmente, José Antonio Meade 
es el candidato del PRI que decidió 
ir con un externo porque entre sus 
filas no encontró –había varios- 
personajes que pudieran convencer 
a la ciudadanía de su honestidad o 
de su distancia del actual gobierno 
federal.

José Antonio Meade no sólo 
acreditó ser el más honesto y el 
más preparado, sino también el 
más interesado en contender por la 
presidencia pero siempre alegando 
su postura como ciudadano 
independiente, sin militancia 
partidista.
La idea parecía innovadora, pero a 
estas alturas los priistas parecieran 
que no lo están haciendo suyo 
y los ciudadanos le reclaman su 
actuación en un gobierno que, 
hay que admitirlo, será recordado 
por los niveles de corrupción e 
impunidad.

En realidad, el PRI sigue siendo 
el mismo partido que postuló, 
desde hace 80 años, a militantes 
y autoridades que abusaban del 
poder, que hubo necesidad de 
redimir en un sexenio que fue por 
la renovación moral y que no sirvió 
de mucho para enmendar la plana 
a quien lo antecedió y a quien lo 
siguió en el siguiente sexenio.

Meade no convence a la mayoría 
de la gente. No puede desligarse 
de los fraudes en los que se han 
visto implicados los gobernadores, 
Duarte, los dos; Borge, Moreira, 
Vallejo, en una lista que sólo incluye 
a los actuales, pero que parecieran 
suficientes como para rebosar el 
vaso del hartazgo social.

En esta elección es posible que sea 
la última vez que veamos las siglas 
del tricolor como las conocemos, 
pero las mañas, la manera de 
hacer política esa no desaparecerá 
porque hoy todos los partidos han 
sido capaces de emularlo. 

¿Por quién votar? La decisión 
pareciera más compleja de lo que 
se ve, pero en verdad los mexicanos 
votarían este julio por un priista, 
sólo que abanderado por otro 
partido. Así de grave, así de cierto.

Síguenos

Semanario de Información y análisis politíco

SíguenosSíguenos

Tel. 926-30-14

La Revista Peninsular

@LaRevistaP

www.larevista.com.mx
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Mejor actriz de reparto:

En esta categoría realmente la 
pelea está muy pareja y podría 
ser el premio para cualquiera, 

pero en mi opinión dos destacan 
entre las participantes, una es 
Octavia Spencer (la forma del agua) 
que es una consentida de la academia 
y Allison Janney (yo, Tonya) como 
la mamá de la patinadora Tonya 
Harding. 

Mi pronóstico: ALLISON JANNEY (Yo, 
Tonya).

Mejor actor de reparto:
Aquí está muy claro para mí y está 
entre los dos policías de la cinta 
Tres anuncios por un crimen, Sam 
Rockwell y Woody Harrelson en sus 
brillantes actuaciones del clásico 
policía bueno y malo.

Mi pronóstico: SAM ROCKWELL (tres 
anuncios por un crimen).

 Mejor actriz:
Como siempre la eterna Meryl Streep 
(the Post) es una de las contendientes 
y con ella la muda interpretada por 
Sally Hawkins (la forma del agua) 
pero la mejor para mi es Frances 
McDormand (tres anuncios por un 
crimen).

Mi pronóstico: FRANCES 
McDORMAND (tres anuncios por un 
crimen).

De uno a diez.... 

Por: Carlos Johansen 
Twitter: @joho_diez

MIS PRONÓSTICOS PARA 
LOS PREMIOS OSCAR 2018
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Mejor director:
Todos los directores de las películas 
nominadas a mejor película tienen 
los merecimientos para ganar la 
estatuilla pero creo que el mexicano 
Guillermo del Toro les saca una ligera 
ventaja a todos, en su clásica forma 
de contar historias fantásticas, con 
animales raros y oscuros como 
siempre, yo debe ser el ganador.

Mi pronóstico: GUILLERMO DEL 
TORO ( la forma del agua).

Mejor película:
Aquí creo está entre dos concursantes 
la competencia que son La forma del 
agua y Tres anuncios por un crimen 
y contra todos los pronósticos de 
los apostadores me voy a ir por mi 
personal selección. Y la ganadora es...

Mi pronóstico: TRES ANUNCIOS POR 
UN CRIMEN.

Gracias por su atención y nos 
vemos este domingo 4 de marzo 
en la ceremonia de premios de la 
academia, no puedo dejar de decir que 
mi pronóstico como mejor película 
animada será: COCO. 

Saludos y nos vemos en la próxima 
edición.

Mejor Actor:
En esta categoría solo voy hablar de mi 
claro favorito y creo también favorito 
de todos los críticos de cine, por su 
brillante actuación personificando a 
Winston Churchill, de forma magistral 
por el gran actor Gary Oldman, y si no 
fuera poco rodeado de un muy buen 
guion y un maquillaje espectacular 
que también puede esta entre los 
ganadores de la noche. Cada momento 
de su actuación es ganadora del Oscar 
pero el discurso final de la película le 
asegura este premio sin lugar a dudas.
(sería su primer galardón).

Mi pronóstico: GARY OLDMAN ( las 
horas más oscuras).
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Sobran 
los motivos

La experiencia nos da la 
oportunidad de conocer mucha 
gente a lo largo de la vida. Esta 

interacción con personas nos brinda 
un enorme aprendizaje y siempre es 
posible obtener algo positivo de este 
tipo de encuentros sociales. Cada ser 
humano es un cúmulo de emociones, 
vivencias y cualidades, por lo que 
nunca deja de haber provecho cuando 
se comparten anécdotas, memorias o 
lecciones adquiridas.

Considero que he tenido la dicha 
de escuchar a distintas voces 
autorizadas a través de los años y por 
diversas circunstancias. Por supuesto 
es un privilegio recibir de primera 
mano el mensaje motivacional de un 
líder de opinión. Ya sea del ámbito 
empresarial, comunitario, cultural 
o religioso, resulta sumamente 
enriquecedor conocer parte de la 
trayectoria de mujeres y hombres que 
son referentes en sus respectivos 
rubros de acción.

Son encuentros que invitan a la 
reflexión y que nos impulsan a dar 
lo mejor de nosotros mismos para 
alcanzar el éxito, así como ellos lo 
han hecho. Nos sentimos atraídos e 
interesados por descubrir cuál es la 
clave del éxito para poder aplicarla 
a título personal. Deseamos saber 
la fórmula para conseguir nuestras 
metas y realizar aquellos proyectos 
que hemos decidido poner en marcha. 

Lo cierto es que cada historia es 
diferente, las circunstancias son 
únicas para cada individuo. Hay casos 
admirables en los que una persona 
comenzó desde cero para construir 
finalmente un gran corporativo, pero 
también hay casos en los que un 
heredero logra crecer una empresa 
a niveles extraordinarios a base de 
esfuerzo. Tenemos ejemplos de gente 
cuyo talento es excepcional y otros 
tantos de arduo sacrificio que se 
traduce en resultados sorprendentes.

Ahora bien, tras haber tenido la 
fortuna de conocer un número 
considerable de historias de éxito, 
he observado después de analizar, 
que hay una constante en todos 
ellos. Hay elementos invariables 
en absolutamente cada referente 
de liderazgo bien logrado. Así es, 
el trabajo duro y la determinación 
están presentes en la totalidad de las 
trayectorias remarcables. 

No hay excepción alguna, solo se 
puede dejar huella en este mundo a 

través de la entrega, la dedicación 
y la perseverancia. Sin estas 
cualidades, tal vez podrá obtenerse 
un éxito efímero que no perdurará 
en el tiempo. No hay atajos hacia 
las metas, los caminos fáciles solo 
traen consigo victorias pasajeras. 
Vale la pena revisar el recorrido 
de aquello líderes que dejaron un 
legado notable, debemos aprender 
de ellos y que su ejemplo nos sirva 
de inspiración para construir planes 
sólidos que repercutan en el entorno 
de manera positiva. 

Por Jordy Abraham Martínez 
JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham

Historias de éxito
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Opinión

Hace unas semanas, el pleno de INAI 
resolvió el recurso de revisión RRA 
287/18 en el que instruyó a la Secretaría 

de la Función Pública (SFP) dar a conocer el 
número de expedientes de las inconformidades 
de 2017 dirigidas al Órgano Interno de Control 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) cuyas resoluciones aún no han sido 
publicadas en la plataforma electrónica 
CompraNet. Casos como éste evidencian el 
interés de los mexicanos en conocer y vigilar 
el estado de las contrataciones públicas en el 
país. Desde hace varios años, se ha reconocido 
internacionalmente que CompraNet ha servido 
para satisfacer esta necesidad transparentando 
los datos de contrataciones hechas a nivel 
federal y agilizando los procesos. Por ejemplo, 
el IMSS que gasta mil millones de pesos al día 
y 93% de ese gasto se lleva a cabo mediante 
procedimientos de contratación en CompraNet.

Los gobiernos necesitan contratos públicos 
para funcionar. A través de ellos, los recursos 
pueden transformarse en computadoras, 
medicinas, escuelas, caminos, puentes, 
puertos, etcétera. Por eso los contratos 
públicos concentran 22% del presupuesto. Sin 
embargo, en estas actividades existe un riesgo 
elevado de que ocurran actos de corrupción, 
57% de los casos de corrupción se relacionan 
con contratos públicos, según la OCDE. Para 
hacerse una idea de la cantidad de recursos 
públicos que se desaprovechan o pierden por 
esta causa, basta volver a la cifra mencionada 
de gasto del IMSS. Imagínese el gasto sumado 
de para todas las instituciones de gobierno. 
La información que publica CompraNet es 
fundamental para identificar posibles casos 
de corrupción, pero el paso del tiempo nos ha 
mostrado las áreas de oportunidad.

De acuerdo con un estudio de la OCDE, la 
información de CompraNet debe mejorar para 
dar certeza, a los empresarios, de que las 
contrataciones públicas se dan en competencia 
equitativa y, a la población, de que se trabaja 
para reducir espacios a la corrupción. Entre 
las recomendaciones está adoptar el Estándar 
de Contrataciones Abiertas (EDCA) propuesto 
por la Open Contracting Partnership. En el 
mediano plazo, CompraNet podría adpotar 

estándar. Mientras tanto, el reto fue aceptado 
por el Grupo Impulsor de la Alianza para las 
Contrataciones Abiertas en México (ACA-MX), 
compuesto por la SFP, la Presidencia de la 
República, la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP), Transparencia Mexicana y el 
INAI, con el apoyo del Banco Mundial y el primer 
resultado de este grupo de trabajo se dará a 
conocer el próximo 5 de marzo al presentar la 
versión 1.1 del estándar adaptado y aumentado 
para el contexto mexicano bajo el acrónimo 
EDCA-MX.

Hoy las instituciones del Estado mexicano 
tienen la oportunidad de generar información 
de calidad y completa sobre las contrataciones 
públicas para maximizar el ejercicio del gasto 
público y que las empresas hagan negocios 
justos con los gobiernos. El EDCA-MX 
permite a la ciudadanía y a los empresarios 
consultar datos abiertos y oportunos sobre las 
compras públicas desde la planeación hasta 
la implementación de las mismas. Con esta 
información, población y empresarios podrán 
monitorear las contrataciones públicas, 
vigilar que sucedan con legalidad, integridad y 
orientación a resultados y denunciar cualquier 
sospecha de actos ilegítimos. En consecuencia, 
podemos esperar que mejoren los procesos de 
contratación, la calidad de los bienes, servicios 
y obras entregados a la población y, sobre todo, 
la confianza de la población en las autoridades.

Es importante que más instituciones y 
gobiernos en México conozcan y adopten el 
EDCA-MX. Este llamado es principalmente a 
las instituciones que formamos parte de los 
Sistemas Nacionales de Transparencia (SNT) y 
Anticorrupción (SNA), incluido el INAI. Tenemos 
una cita el 5 de marzo, en el Foro “De la 
publicación de contratos a las contrataciones 
abiertas” en las instalaciones del INAI para 
conocer el EDCA-MX. Gracias a él hoy tenemos 
la oportunidad de que cada contrato público 
beneficie a todos los mexicanos y no solo a 
unos cuantos.

*Joel Salas Suárez 
Comisionado del INAI y coordinador de la 
Comisión de gobierno abierto y transparencia.
Twitter: @joelsas

Por Joel Salas Suárez* 
Twitter: @joelsas

De CompraNet a las 
Contrataciones Abiertas MX
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Estamos en tiempo de un pseudosilencio 
electoral. Únicamente por la prohibición de 
los debates y los mensajes específicos para 

pedir el voto a favor de candidato determinado. 
Esto dentro del esquema de la comunicación 
política tradicional en televisión, radio e impreso. 
Una regulación que no impide que determinados 
mensajes induzcan sin duda al voto y mueven las 
preferencias electorales.

Lo que estamos viendo los mexicanos es que los 
partidos políticos siguen con el juego mediático 
para ganar más espacios y preferencias electoral 
para entrar fuertes al tiempo de campaña oficial. 
Es por ello de que la comunicación política, el 
proceso comunicativo para el posicionamiento de 
las propuestas políticas para influir en la masa 
electoral, es un elemento fundamental y esencial 
en los contextos comunicativos actuales.

Lamentablemente seguimos percibiendo una 
pobreza comunicativa. Los candidatos, ni con 
los spots, mensajes dirigidos y otras estrategias 
están logrando llegarle a la mente de los futuros 
y potenciales votantes para influir en su decisión 
y asegurar el triunfo. Pero no se sabe comunicar 
con efectividad y eficiencia.

Ahora que los tiempos han cambiado las 
circunstancias y se han abierto nuevos canales 
de comunicación como lo son los medios 
alternativos en las páginas web, las redes 
sociales, las transmisiones en vivo desde 
diferentes plataformas. Además, la gran mayoría 
cuenta con medios de comunicación portátiles 
lo que hace que los mensajes lleguen de manera 
más rápida a los destinatarios. Inclusive hay 
quejas en mensajes SMS que han sido enviados a 
horas de la madrugada. Lo que no nos configura 
que hoy la comunicación es libre y abierta las 
24x7 horas y días.

Sin embargo, es necesario precisar que falta 
mucho para realmente posicionar mensajes en 
los jóvenes que será un sector muy importante 
en la decisión final del voto. Cuestionando a 
algunos neovotantes expresan que no saben por 
quién votar. Lo que nos lleva a concluir sobre 
la ineficiencia e ineficacia de la comunicación 
política.

¿Cómo lograr un posicionamiento cuando en 
las redes sociales abunda la descalificación, la 
denostación?

Eso no ayuda a que los jóvenes entiendan el 
proceso político. Se quedan con la impresión de 
que la política es solo una porquería, corrupta 
y sucia, sin propuestas ni soluciones. No hay 
mensajes específicos que motiven e incentiven 
las causas y bandera de lucha juveniles.

Cada uno de los medios de comunicación, 
sea tradicional o alternativos, tiene sus 
características, como también, cada uno de 
los sectores o segmentos sociales tiene sus 
necesidades y merecen ser atendidas. Esto no 
está siendo considerado por los equipos de 
comunicación social.

Se debe entender que la comunicación social 
no solo es la emisión de boletines informativos, 
tomar fotografías o negociar la publicación en 
los medios de comunicación. La comunicación 
social debe partir del análisis del contexto 
comunicativo, la importancia del mensaje y la 
construcción de notas diversas en cuestión de 
los espacios, el destinatario y las características 
de los medios.

En un proceso de campaña es importante contar 
con una unidad temática en la comunicación, que 
fortalezca la imagen del candidato, que integre 
la plataforma política del partido, los principios 
institucionales, políticos y filosóficos de cada 
fuerza política.

Lo que realmente percibimos es que hoy la 
comunicación social se circunscribe en la 
denostación, el golpeteo, la adulación a la figura 
del candidato. Estrategias que dividen y polarizan 
a la sociedad.

Así pasó la precampaña aun cuando no era abierta 
y se limitaba a los militantes. En este tiempo de 
silencio se sigue con lo mismo. Seguramente 
para la campaña que iniciará en 30 días seguirá 
hasta el final.

Y quien gane, seguramente México seguirá igual.

ENRIQUEciendo 
la Noticia 

Por Enrique Vidales Ripoll
@chanboox

Comunicación 
política deficiente
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El movimiento Luciérnagas Yucatán son mujeres que apoyan
a mujeres, así como a personas en situación vulnerable.

Niños con cáncer fueron apoyados 
tras el evento organizado por el 
movimiento de mujeres Luciérnagas 

Yucatán, con lo que se incrementan el 
número de acciones en favor de personas 
que más lo necesitan.

En días pasados y con la participación de 
más de 700 mujeres se realizó la actividad 
denominada “Luciérnagas Back in Time”, 
con la que se recaudaron fondos para 
menores que padecen de dicho mal y serán 
apoyados a través de AMANC.

El evento consistente en recordar 
momentos de los años 70s, 80s y 90s, 
aglutinó a mujeres de Mérida y el interior 
del Estado que respondieron al llamado 
para ayudar a dicha causa, con lo que 
pudieron contribuir con diversos artículos 
de primera necesidad en la atención a 
los niños que libran una gran batalla al 
padecer de esta dura enfermedad.

Así, las presentes lucieron coloridos 
trajes y mostraron sus mejores pasos, 
actividad que se suma a las realizadas con 
anterioridad y que incluyó la ayuda a los 

afectados por los sismos de septiembre 
pasado.

El movimiento Luciérnagas Yucatán son 
mujeres que apoyan a mujeres, así como 
a personas en situación vulnerable, lo que 
ha dado paso a actividades diversas entre 
ellas, ayuda a casas hogar de personas de 
la tercera edad, familiares de enfermos 
en hospitales públicos y menores que 
requieren ayuda para atención médica 
especializada.

De igual manera, han ayudado a personas 
para la obtención de aparatos ortopédicos, 
organizado cursos y seminarios de 
capacitación para empoderar a las 
mujeres, además del convenio signado 
recientemente con Mujeres Moviendo a 
México, otorgando becas para certificar a 
mujeres emprendedoras.

Con cerca de cinco mil integrantes, también 
han impulsado talleres de capacitación 
para mujeres de diversos sectores entre 
empresarias, amas de casa, académicas y 
emprendedoras, por lo que su número de 
integrantes sigue creciendo.

Mujeres se unen en favor 
de niños con cáncer
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El movimiento Luciérnagas Yucatán cuenta con cerca de cinco mil integrantes.
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Mérida y sus habitantes 
esperan de 
nosotros el más alto 

desempeño, pues seremos sus 
representantes en la toma de 
decisiones y el compromiso 
de guiar a la ciudad hacia 
mejores condiciones de vida 
que la mantengan atractiva, 
innovadora y arraigada en 
sus tradiciones -expreso el 
Lic. Renán Barrera Concha, al 
presentar a los integrantes de 
su planilla de regidores.

Destacó que el compromiso  
de este equipo es “dar nuestro 
mejor desempeño como 
servidores públicos, con el 
mayor esfuerzo, compromiso y entrega para beneficio de 
todos y cada uno de los habitantes de esta ciudad y sus 
comisarías”.

En la reunión, que se llevó a cabo en un conocido hotel 
ubicado en el centro histórico de la ciudad, Barrera Concha 
agradeció a cada uno de los integrantes de esta planilla 
por su convicción y compromiso ante el nuevo reto que 
asumen.

Integran la propuesta de planilla por el principio de mayoría 
relativa, además de Barrera Concha: Diana Mercedes Canto 
Moreno como propuesta de Síndico Municipal, Alejandro 
Iván Ruz Castro, Karem Faride Achach Ramírez, Jesús Efren 
Pérez Ballote, así como Karla Vanessa Salazar González, 

Arturo León Itzá, Brenda 
Guadalupe Ruz Durán, Gabriel 
Alejandro Mena Guillermo, 
Nora Argelia Pérez Pech y José 
Gonzalo Puerto González.

Quien fuera el alcalde de Mérida 
hace dos años y medio, se reunió 
con todos los integrantes de 
la planilla de regidores que lo 
acompañarán en el proceso 
electoral, y ante ellos afirmó 
que “Mérida y sus habitantes 
esperan de nosotros el más 
alto desempeño, pues seremos 
sus representantes en la toma 
de decisiones y el compromiso 
de guiar a la ciudad”.

El Lic. Barrera Concha aseguró que “nuestra ciudad merece 
seguir teniendo buenos gobiernos, con autoridades de 
experiencia comprobada, convencidos de que la mejor 
gestión es la cercana, sensible y de resultados”.

Consideró que esta es una “planilla plural” y que, asegura, 
dará buenos resultados a los ciudadanos. 

En lo que respecta a los integrantes por el principio de 
representación proporcional están: Alicia Magally del 
Socorro Cruz Nucamendi, Rafael Rodríguez Méndez, 
Angélica Esperanza Mena Magaña, Kirbey de Jesús Herrera 
Chab, Roxana Ivette Morteo Bacelis, así como Alvar Jesús 
Concha Lara, Mireya del Carmen Almeida Sulub y Julio 
Enrique Sauma Castillo.

Mujeres y jóvenes bien representados 
en la planilla de Renán Barrera
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Renán Barrera Concha agradeció a cada uno de los integrantes de su 
planilla por su convicción y compromiso ante el nuevo reto que asumen.
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El trabajo del recorrido por los 
106 municipios yucatecos, que  
Mauricio Vila Dosal, realizó dio 

sus primeros resultados, cuando el 
candidato del PAN a la gubernatura 
de Yucatán recibió el análisis que 
un equipo de técnicos y académicos 
hicieron a partir de las opiniones de 
los ciudadanos. “Recorrí todo Yucatán 
y escuché a miles de yucatecos que 
me externaron sus preocupaciones 
y problemáticas”, expresó Vila Dosal. 
“Ahora toca el turno de transformar 
estas necesidades en proyectos que 
harán de Yucatán el mejor estado para 
vivir”.
 
El equipo --expertos en antropología, 
sociología, ingeniería y políticas 
públicas—evaluó cada una de las 
solicitudes y propuestas planteadas 
en los foros de “Construyendo Yucatán” 
y en reuniones con campesinos, 
pescadores, ganaderos, apicultores, 
empresarios, artesanos, productores 
y jóvenes, principalmente. “Tengan la 
seguridad de que responderé a cada 
una de sus necesidades y regresaré 
con propuestas que serán cumplidas 
desde el primer día de mi gobierno”, 
aseguró Vila Dosal.
 
En el resultado del análisis de los 
técnicos –doce, en total-- destacan 
precisamente los problemas más 
frecuentes identificados por las 
personas, de forma general la 
deficiencia de los servicios de salud, y 
en particular, la falta de medicamentos 
y la lejanía de los centros médicos. 
Otros problemas son la falta de impulso 
a la educación, planteada desde la 
dificultad que los jóvenes tienen para 
continuar sus estudios una vez que 
lograron ingresar a la universidad; 
y en Empleo, destacan los bajos 
sueldos que reciben los yucatecos y 
la necesidad de desplazarse a otros 
municipios para encontrar un trabajo 
que les permita mantener a su familia. 
Ahora, la labor continúa en sendas 
reuniones de trabajo entre Mauricio 
Vila Dosal y su equipo de desarrollo 
de programas, para completar la 
forma que le permitirá competir en 
la campaña electoral, a partir del 
próximo 30 de marzo.

“No es momento de bajar la guardia”

Por otra parte, el candidato del PAN 
a la gubernatura de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, aseguró a la joven Salma 
Aguilar Castillo, de Telchac Pueblo, 
quien le externó su preocupación 
por el incremento de la delincuencia 
en su municipio: “Conmigo no hay 
apuestas, lo demostré en Mérida, que 
fue calificada como la ciudad más 
segura para vivir en todo México”, 

“Pasan cosas y sabemos quiénes son las 
personas que roban y asaltan, pero no se 
hace nada. Hace poco se juntó el pueblo 
y se quejó porque hubo un asesinato y no 
se hizo nada; la gente ahora vive asustada 
por la delincuencia y con miedo de que 
entren a sus casas”, expresó la joven.

“Yucatán es un lugar privilegiado por 
su seguridad y su gente, por eso no 
es momento de bajar la guardia, todo 
lo contrario, necesitamos fortalecer a 
nuestros policías y darles la dignidad que 
su trabajo merece”, aseguró Vila Dosal.

En su recorrido por los 106 municipios 
de Yucatán, ciudadanos, empresarios y 
alcaldes, le reconocieron al candidato 
panista, su visión para transformar a 
la Policía Municipal en una institución 
más eficiente y sólida, a través de 
múltiples acciones como la inversión 
en equipamiento, aumentos salariales 
y la capacitación en diferentes áreas de 
profesionalización que, aunado a otras 
estrategias, ha ocasionado la reducción 
de los índices de robo a personas y 
comercios.

“Dejé una policía confiable y capaz de 
proteger a sus ciudadanos”, les reiteró 
a todos ellos Vila Dosal. “Mejoré el 
municipio que goberné y así lo haré por 
Yucatán, porque nadie tiene que vivir 
con temor de que dañen a sus familias 
o el patrimonio por el que tanto han 
trabajado”, puntualizó.

Vila recibe informes y resultados de 
los foros Construyendo Yucatán
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Un equipo formado por 
técnicos y académicos 

trabajó en todas 
las opiniones que el 

candidato del PAN recibió 
en los 106 municipios.
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Mantener la seguridad pública 
de Yucatán, preservar la 
imagen de los atractivos 

turísticos y una eficiente promoción 
del destino fueron algunas de 
las ideas que intercambiaron 
empresarios de la industria sin 
chimeneas con el precandidato del 
PRI a la gubernatura, Mauricio Sahuí 
Rivero.

El ex Secretario de Desarrollo Social 
expuso ante representantes de la 
industria turística de la entidad, que 
la tendencia positiva en el ramo es 
resultado de un trabajo conjunto 
entre los sectores público y privado.
“Estoy convencido que se debe 
trabajar en conjunto para que los 
resultados, traducidos en números 
sean efectivos y así podamos 
mantener una presencia permanente 
de la marca Yucatán en los mercados 
nacional e internacional como hasta 
ahora”, manifestó.

De acuerdo a cifras del programa 
DataTur, durante 2017 la ciudad de 
Mérida, principal centro turístico de 
la entidad, mantuvo un promedio de 
ocupación del 63.6 por ciento, con lo 
que se ubicó 2.2 puntos por arriba de 
lo registrado en el mismo periodo de 
2016.

Asimismo, el acumulado de visitantes 
con pernocta en los atractivos más 
importantes, como Valladolid, Izamal, 
Chichén Itzá, Uxmal y la capital tuvo 
un incremento del 15 por ciento en 
comparación con el año anterior.
Al tomar la palabra el presidente del 
Consejo Empresarial Turístico (Cetur), 
Jorge Escalante Bolio, resaltó que es 

fundamental dar continuidad a las 
acciones que hoy están dando buenos 
resultados.
“Los turisteros valoramos que en 
Yucatán exista un trabajo conjunto en 
el sector público y privado y esto se 
debe conservar”, puntualizó.

Observó que las áreas que marcan 
la elevación del número de pernocta, 
como son los congresos, cruceros y 
romance se deben fortalecer, pero 
que a la par exista una muy atinada 
capacitación y promoción. Así como 
dirigirse a los nuevos nichos de 
mercado que están dejando un 
resultado favorable como el deporte 
que llaman la atención con un 
nuevo tipo de turismo, también los 
alimentos y bebidas,  y los spas.

Por su parte el  presidente de la 
Asociación de Agencias Promotoras 
de Turismo de Yucatán (Aaprotuy), 
Armando Casares Espinosa destacó 
que lo que está sucediendo es que el 
buen resultado de la promoción que 
se está dando en Yucatán.

“Sin embargo no debemos dejar  
que estos resultados rebasen  la 
infraestructura turística que tenemos, 
los paradores turísticos no son 
suficientes, hay que modernizarlos”, 
explicó.

El vicepresidente de Turismo de 
Canaco Mérida, Carol Kolozs Fischer 
dijo que se debe mantener la 
seguridad como una prioridad para 
seguir por un buen rumbo en el sector.

Seguridad y promoción de Yucatán, 
detonantes del turismo: Sahuí Rivero
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“Estoy convencido que 
se debe trabajar en 

conjunto para obtener 
resultados efectivos 

y así mantener una 
presencia permanente 

de la marca Yucatán”
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Especial / La RevistaEspecialAyuntamiento 
de Campeche 

En el marco de la XXIX 
Sesión Ordinaria de Cabildo, 
encabezada por el alcalde 

Edgar Hernández Hernández, 
el Cabildo del Ayuntamiento de 
Campeche aprobó la Cuenta Pública 
del Municipio, correspondiente al 
ejercicio fiscal 2017, y autorizó la 
solicitud de licencia de Irene Torres García como Agente 
Municipal de San Luciano.

Luego del pase de lista y confirmado el quórum, el alcalde 
Hernández Hernández declaró abierta la sesión y enseguida 
se aprobaron por unanimidad las actas correspondientes 
a la XXVIII Sesión Ordinaria de Cabildo, y por mayoría el 
informe financiero y contable de la Tesorería Municipal 
correspondiente al mes de diciembre del año 2017.

En tanto por unanimidad, los Cabildantes aprobaron 
el acuerdo a la publicación en el Periódico Oficial del 
Estado de Campeche, del informe de los montos de 
las Participaciones Pagadas a las Juntas, Comisarías y 
Agencias Municipales de Campeche, correspondiente al 
segundo semestre del ejercicio fiscal 2017.

Por mayoría de votos, se aprobó la Cuenta Pública del 
Municipio de Campeche correspondiente al ejercicio fiscal 
2017, y su remisión al H. Congreso del Estado.

En la sesión también se aprobó por unanimidad la baja de 
diversos bienes muebles del inventario del Libro General 
de Bienes del Municipio de Campeche, y por mayoría el 

acuerdo relativo a los dictámenes 
emitidos por la Comisión Edilicia 
para la Regularización de la 
Tenencia de la Tierra, consistentes 
en la dispensa del cumplimiento 
de las cláusulas segunda y tercera, 
inciso b) contenido en los contratos 
celebrados dentro del marco del 

Programa de Regularización de la Tenencia de la Tierra.

De igual forma, por unanimidad se aprobó el acuerdo 
relativo a la iniciativa promovida por el Síndico de Asuntos 
Jurídicos, para la donación a favor del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia del Estado de Campeche, 
de un inmueble ubicado en Calle Progreso, Manzana 1, lote 
s/n de la colonia Cerro de la Eminencia.

Como penúltimo punto de la sesión, se autorizó por 
unanimidad la solicitud de licencia definitiva prestada por 
la C. Irene Torres García para separarse del cargo de Agente 
Municipal de San Luciano, y por mayoría la propuesta 
del Alcalde Hernández Hernández para que la C. Rogelia 
América Serech Serech asuma dicho cargo.

Aprobada la propuesta, el mismo Presidente Municipal le 
tomó la protesta e hizo entrega de su nombramiento como 
nuevo Agente Municipal de la localidad de San Luciano.

En asuntos generales hizo uso de la voz para realizar 
diversos planteamientos, el regidor Alexandro Brown 
Gantús, y por último el alcalde Hernández Hernández 
declaró clausurada la sesión del mes de febrero.

Cabildo aprueba cuentas 
correspondientes a 2017

El alcalde Edgar Hernández 
Hernández preside la XXIX 

sesión ordinaria.
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Moreno Cárdenas anuncia próximo 
arranque del mayor programa de 

conectividad del estado

GOBIERNO DE CAMPECHE

El gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas anunció que su 
administración continuará 

fortaleciendo los programas de apoyo 
educativo, por lo que en las próximas 
semanas presentará la estrategia 
de conectividad más importante del 
estado que dará acceso a internet 
en muchos puntos del territorio 
campechano.

“Este es un esfuerzo que se hace con 
el respaldo del presidente Enrique 
Peña Nieto para que se preparen 
mejor y puedan enfrentar los retos 
que tienen por delante”, dijo a los 
tres mil 285 estudiantes del Instituto 
Campechano (IC), del Centro de 
Estudios Tecnológicos del Mar 

(Cetmar) 02, del Centro de Bachillerato 
Tecnológico Agropecuario (CBTA) 15 
de Santa Cristina, y del Colegio de 
Bachilleres de Campeche (Cobacam), 
de Chiná y Lerma, que recibieron sus 
dispositivos Chromebook.

En el Centro de Convenciones y 
Exposiciones “Campeche XXI”, 
Moreno Cárdenas entregó tres mil 
285 dispositivos digitales a mil 155 
alumnos del IC; mil 138 del Cetmar; 
593 del Cobacam y 399 del CBTA 15. 

Cabe recordar que el fin de semana 
pasado, mil 600 jóvenes estudiantes 
del norte del estado recibieron sus 
respectivos equipos.

En presencia de la directora general 
del Cobacam, Adlemi Santiago 
Ramírez y del rector del IC, Fernando 
Sandoval Castellanos, Moreno 
Cárdenas fue enfático en señalar que 
desde el inicio de su gobierno impulsó 
acciones de apoyo que incluía a 
todos los estudiantes, ya que su 
compromiso es que los campechanos 
sean los mejor preparados y los más 
competitivos. 

“Cuando llegamos al Gobierno, en los 
primeros días veía que hacía falta 

El Mandatario entregó tres mil 285 dispositivos digitales a mil 155 alumnos del IC; 
mil 138 del Cetmar; 593 del Cobacam y 399 del CBTA 15.

Su administración 
fortalece acciones

de apoyo a estudiantes 
campechanos.
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mucho apoyo y respaldo a muchos 
jóvenes campechanos, que por 
diferentes circunstancias no podían 
tener acceso a una computadora, y 
ahora vamos a pasar de tres, seis, 
nueve o 10 computadoras, a entregar 
a más tardar en la primera quincena 
de marzo, 15 mil 500 a jóvenes del 
nivel medio superior de todo el 
estado”, puntualizó.

Dijo que se puede decir muy fácil y 
muy rápido, pero en los poco más 
de dos años de su administración 
se ha invertido como nunca en la 
educación de los jóvenes, en becas y 
programas que son únicos en el país y 
América Latina como el de transporte 
escolar gratuito y el de dispositivos 
Chromebook que se ejecuta con el 
respaldo de la compañía Google. 

Previamente, el secretario de 
Educación, Ricardo Medina Farfán, 
remarcó que el gobernador Moreno 
Cárdenas desde el inicio de su gestión 
se planteó el reto de hacer que la 
educación en Campeche sea de 
calidad, efectiva, transformadora y 
diferente.

Aseguró que con la entrega de los 
equipos, el mandatario cumple el 
compromiso de respaldar a los jóvenes 
con herramientas tecnológicas que ya 
son indispensables para la enseñanza 
y el desarrollo de la creatividad.

Precisó que el programa Chromebook-
Google for Education cuenta con 

contenidos de Matemáticas, Inglés 
y ciencias, entre otros; acerca el 
uso de la tecnología a 24 planteles 
educativos y 15 mil 850 campechanos, 
entre maestros y alumnos de 
instituciones de preparatoria en 
el estado, y proyecta transformar 
la forma de enseñanza de manera 
innovadora para generar entre 
el alumnado el interés de seguir 
asistiendo a clases.

La alumna Dánae Sosa Sánchez, 
de la Escuela Preparatoria “Prof. 
Ramón Berzunza Herrera” del IC, en 

representación de los estudiantes, 
añadió que los jóvenes de hoy 
consideran que la tecnología es parte 
de su naturaleza, por lo que el uso 
de estas herramientas digitales son 
importantes para su preparación 
académica. 

Estuvieron presentes, el titular del 
Poder Legislativo, Ramón Méndez 
Lanz, y los delegados de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), Rafael 
Alcalá Ortiz y de Gobernación, Ricardo 
Chávez Pérez, entre otras autoridades 
educativas.

Especial/ La Revista

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas participó en la reunión de trabajo que el secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete 
Prida, sostuvo con mandatarios estatales priistas para tratar temas relacionados con la gobernabilidad y seguridad en el país, e 

intercambiar opiniones sobre estrategias que permitan crear condiciones de paz y tranquilidad a las familias mexicanas.
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Para que Quintana Roo impulse 
y promueva la participación de 
capital privado para el desarrollo de 

proyectos de infraestructura y energía en 
el estado, el gobernador Carlos Joaquín 
firmó como testigo de honor el Convenio 
de Colaboración que formalizaron la 
Agencia de Proyectos Estratégicos 
de Quintana Roo (AGEPRO) y el Banco 
Nacional de Obras y Servicios Públicos 
(BANOBRAS).

“Este convenio es una invitación a invertir 
en nuestro estado en proyectos de 
infraestructura y energía, con el objetivo 
de contar con empleos suficientes 
y mejor pagados en beneficio de la 
gente. No nos cansamos de repetirlo: 
nuestra prioridad es lograr disminuir 
la desigualdad diversificando nuestra 
actividad económica, principalmente en 
la zona sur”, explicó el gobernador de 
Quintana Roo.

El jefe del Ejecutivo Estatal puntualizó 
que el gobierno tiene que actuar como 
un facilitador, que contribuye en ciertos 
aspectos de la infraestructura básica, 
“pero, esencialmente, solamente 
instituciones como BANOBRAS, 
comprometidas con el presente y el futuro 
del país, podrán desplegar ese enorme 
potencial que tiene Quintana Roo”, precisó 
Carlos Joaquín.

Rubén Dzul Chan, estudiante 
universitario de la colonia Centro dijo: 
“es muy importante el hecho de generar 
proyectos productivos, principalmente 
para fomentar inversiones y empleo; 
es necesario que los proyectos se 
establezcan en función de saneamiento, 
agua potable y carreteras… esto es muy 
importante, y en materia de educación 
también, que hayan más escuelas”.

Isis López Navarro, dedicada al ramo 
del comercio, comentó: “traer nueva 
inversión para detonar el empleo es una 
tarea muy importante del gobierno y que 
debe fortalecer constantemente para 

propiciar un mejor nivel de vida. Seguridad 
y empleo deben ser importantes también”.

El convenio de colaboración permitirá 
utilizar como herramienta la página 
web: www.proyectosmexico.gob.
mx, una plataforma digital que reúne 
oportunidades de inversión de todo el 
país y se ha posicionado como una fuente 
de información para los inversionistas de 
México y del mundo. “Proyectos México” 
es una iniciativa del Gobierno de la 
República administrada por BANOBRAS.

De acuerdo con el portal promovido 
por el gobierno de México “Proyectos 
México, oportunidades de inversión”, el 
Estado registra 10 proyectos, cinco son 
promovidos por la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), cuatro por la Secretaría 
de Turismo y uno por la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes.

La firma de convenio fue signada por 
el director de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos de Quintana Roo (AGEPRO) 

Eduardo Ortiz Jasso y el director general 
adjunto de Promoción de Infraestructura 
de BANOBRAS Sergio Forte Gómez.

El titular de BANOBRAS Alfredo Vara 
Alonso dijo que Quintana Roo es la 
primera entidad federativa del país en 
signar este convenio de colaboración y 
de subir, a través de la plataforma digital 
http://www.proyectosmexico.gob.mx, 
sus proyectos y licitaciones de obras, 
infraestructura y energía de una manera 
transparente, lo cual permitirá impulsar 
los proyectos estratégicos de Quintana 
Roo en beneficio la gente.

El director de la Agencia de Proyectos 
Estratégicos de Quintana Roo (AGEPRO) 
Eduardo Ortiz Jasso explicó que mediante 
“Proyectos México” se ayudará a crear un 
canal de comunicación directo, seguro y 
transparente para que los inversionistas 
nacionales y extranjeros conozcan las 
oportunidades de inversión disponibles 
en Quintana Roo.

Impulsan inversión para 
infraestructura y proyectos 
de energía en Quintana Roo

GOBIERNO DE QUINTANA ROO
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Especial/ La Revista
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La economía está amarrada 
de origen por monopolios  
derivados de concesiones 

gubernamentales  y acuerdos 
globales.

Imagínense que después de las 
elecciones el nuevo presidente pone 
a un fiscal anticorrupción y caen 
muchos funcionarios corruptos, el 
Poder Judicial no traba los juicios y en 
un año se termina la corrupción, así 
también, la inseguridad se resuelve 
vía tolerancia cero y las bandas de 
criminales caen como en Colombia en los 90.

Que no hubiera desvío de dinero y los recursos llegaran a los 
más desfavorecidos, los hospitales tendrán medicinas y las 
escuelas mejor infraestructura, ¿Eso compone la economía? 
¿Eliminar la corrupción hace que los salarios suban? ¿Hace 
que los precios bajen? 

Definitivamente no. La falta de competidores en el mercado 
hace que los precios suban y pagamos caros boletos de 
avión, electricidad, gasolina, servicios bancarios, cemento, 
alimentos procesados, etc. 

Los monopolios han surgido del exceso de trámites y 
concesiones en lugar de solo cumplir requisitos, de subastas 
donde el dinero concentra negocios en lugar de fraccionarlos 
para involucrar el capital privado regional, de concentrar 
compras federales en lugar de poner precios objetivos 

y delegar compras regionales para 
distribuir mejor la riqueza en el país.

La concentración del mercado por 
decreto y las subastas han depredado a 
los empresarios regionales, desplazando 
al empleado profesionista regional 
por simples vendedores en el interior 
del país. Necesitamos un presidente 
nacionalista que fomente el capital 
privado regional ya que de esta manera 
los salarios profesionales subirán y la 
competencia abundará y eso si bajará 
los precios.

Cuando entramos al TLC se sabía que las industrias no 
iban a llegar porque la mano de obra China desplazó a las 
manufacturas mexicanas por caras en cambio llegó el 
comercio minorista de USA y sus prácticas depredatorias, 
ejemplo; una tienda de muebles o papelería o súper entra al 
mercado mexicano con 200 tiendas en el país, se acercan a 
los fabricantes y les exigen mejores precios y exclusividades, 
así van matando los comercios minoristas y al fabricante les 
bajan el precio y lo que no venden se los devuelven fuera de 
temporada, lo peor del caso es que exportan las utilidades al 
extranjero, diluyendo el capital privado mexicano.

Cerrar el comercio global no es la opción, pero acuerdos 
globales de proveeduría, ofertas a precios depredatorios  
o listas de precios diferenciados,  son ilegales en cualquier 
normativa de competencia en mundo desarrollado, facilitar 
negocios sobre regulados es urgente.

Opinión

Si no hubiera corrupción… 
¿La economía sería mejor?

Por Carlos Mena Baduy 

El comercio minorista de USA 
se acerca a los fabricantes y 
les exigen mejores precios y 
exclusividades, matan a los 

comercios y fabricantes locales, 
exportan las utilidades al 

extranjero, diluyendo el capital 
privado mexicano.
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¿Cuántas veces al ir a comer, 
a tomar algo, en el cine, en el 
transporte, o incluso en las 
bebidas que compramos nos 

             encontramos al amigo popote?

Este artefacto, en la actualidad ocupa 
gran parte de la vida diaria de muchas 
personas, ya que, durante el transcurso 
de su día, al tratarse de ingerir bebidas, 
lo utilizan. 

Pero, ¿El uso del popote es necesario? 
La verdad es que no. A menos de que 
sea el único medio por el cual puedas 
ingerir algún alimento, y de eso 
dependa tu supervivencia, de no ser así, 
sólo aumenta la cantidad de plástico en 
el mundo.  Te invitamos a que de ahora 
en adelante tomes agua, refresco, 
malteada o cualquier bebida, sin popote. 
¿Por qué? te preguntarás. La respuesta 
es simple: porque infecta al planeta con 
consecuencias irreversibles, dañando 
a especies marinas, contaminando 
mares e incrementando la cantidad de 
basura en el planeta. 

El gran problema de este material es 
que es indestructible y su consumo 
actual haciende a grandes toneladas 
en el mundo. Aunque en teoría algunos 
tipos de los plásticos son reciclables, 
en la práctica no se someten a este 
proceso; por lo general se adquieren, se 
utilizan y se desechan, en muchos sitios 
que desafortunadamente no todos son 
basureros.

Cuando pides algo de beber en un 
restaurante, en el puesto de jugos, 
en los tacos, cines o en una cafetería, 
siempre se te ofrece un popote. Es muy 
probable que tardes aproximadamente 
en ingerir tu bebida de 15 a 20 minutos 
y sin darte cuenta, la mayoría de las 
veces, inocentemente lo uses, no 
porque sea necesario, más bien porque 
ya está ahí en tu mesa, esperándote. 
Pero ese popote que usaste tan solo 
unos minutos tardara en desaparecer 
100 años, o sea probablemente más 

tiempo del que estemos en la tierra.
El popote es una herramienta 
innecesaria y también inservible. El 
problema con los ellos es que después 
de usarse una vez, se desechan 
enseguida y tardan décadas en 
degradarse, además de que es uno 
de los contaminantes que más daño 
hacen al medio ambiente y su uso es 
injustificado.

El uso de popotes no tiene sentido. 
Hay muchas otras opciones, como los 
popotes de metal, vidrio, papel y hasta 
comestibles. Y si no tenemos ninguna 
de estas opciones a la mano, tomemos 
directamente del vaso o de la botella, 
pero ya no consumamos más plástico, 

tomemos conciencia y evitemos usarlo. 

Este pequeño gran contaminante 
es altamente peligroso y sabemos 
que muchas personas como tu son 
conscientes de ello, por eso en Plant 
for the Planet te hacemos un llamado 
a sumarte a esta gran iniciativa de 
dejar los popotes en el pasado, en 
nuestro equipo estamos trabajando por 
una educación ambiental que mejore 
nuestra calidad de vida. ¡Pídelo, pero 
sin popote!

Recuerda seguirnos en face book: Plant 
For The Planet Yucatán.

¡STOP TALKING, STAR PLANTING!

Ecología 

Te has preguntado: 
¿Para qué usas un popote?

Por Luis Guillermo, Yulissa Lozano 


